

Editorial

Desde los últimos números, el comité editorial de nuestra revista ha ido impulsando una nueva dinámica editorial: una vez definido un tema que nos parece importante para profundizar y debatir desde nuestra perspectiva de estudios urbanos y regionales, se invita a colegas colombianos o extranjeros expertos en el tema a realizar la convocatoria, identificar posibles autores y hacer el seguimiento del proceso de evaluación y selección de los artículos. Se trata de fortalecer nuestra revista no solo en la forma de convocar a los investigadores y actores involucrados en los diversos procesos de construcción de territorios, sino también como espacio de intercambios de alta calidad.

Esta vez, tenemos el gusto de acoger a Dolly Cristina Palacio y María Clara van der Hammen, ambas docentes investigadoras del Centro de Investigaciones sobre Dinámica Social (CIDS) de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad Externado de Colombia y miembros del Grupo de Investigación: “Procesos sociales, territorios y medio ambiente”. Al pensar en los términos de la convocatoria, las editoras compartían un mismo punto de partida, el cual se describe a continuación.

En los escenarios académicos y de gestión de la política pública ambiental, tanto en contextos internacionales como nacionales, con mayor fuerza se afirma que la gestión ambiental y el manejo ecológico necesitan la comprensión de procesos sociales como la concertación, la acción colaborativa, la acción participante y la gestión comunitaria de los entornos en el marco de territorialidades en disputa, en territorios específicos. Igualmente, en la gestión territorial, la perspectiva ambiental desde los actores sociales cobra centralidad para comprender los riesgos, los desastres, la vulnerabilidad y el cambio climático como fenómenos que no dejan de mostrar una relación imbricada entre las sociedades humanas y los sistemas ecológicos que las sostienen.

Teniendo en cuenta lo anterior, la sección temática de este número presenta trabajos de investigación sobre la interacción entre los territorios, la naturaleza y el medio ambiente. La convocatoria tuvo como intención proponer a los lectores artículos bajo la siguiente premisa: los problemas ambientales emergen principalmente por la expansión de la población humana en los espacios geográficos y los sistemas ecológicos, donde los territorios y las territorialidades, contruidos a partir del orden socio-económico y lo urbano, juegan un papel cada vez más preponderante. En este sentido, se trató de motivar la presentación de artículos que abordaran los problemas ambientales a partir de la comprensión de las dinámicas de los territorios humanos, lo que implica reconocer la existencia y la interacción entre una multiplicidad de actores sociales con los sistemas ecológicos donde sitúan su acción.

Desde esta perspectiva, las ciencias sociales y humanas, el urbanismo y las teorías de la gestión han desarrollado nuevos paradigmas de interpretación y acción sobre el vínculo cultura-sociedad-naturaleza, en campos como la teoría de los movimientos sociales, la acción colectiva, la ecología política, la antropología ecológica, el eco-urbanismo, la ecología política feminista y la gestión de socio-ecosistemas.

Si bien la revista no logró recoger experiencias en todos estos campos emergentes del conocimiento y la gestión territorial, y la participación y aportes en esta convocatoria fueron más bien escasos, podemos mostrar entre los artículos y las reseñas de libros expuestos aquí un interesante panorama que evidencia cómo el entorno, sus componentes y sus interacciones con los actores sociales son relevantes para entender el riesgo, el conflicto y las valoraciones que construyen los territorios, los asentamientos humanos y las ciudades contemporáneas.

Las diversas contribuciones se refieren todas a resultados de investigación, de los que destacamos dos ejes comunes: el primero, aborda el territorio a través de la confrontación y los conflictos entre actores, por un lado, y entre estos mismos actores y alguna cualidad o elemento del entorno o medio natural, por el otro. En particular, destacamos la centralidad del agua desde diversas perspectivas, que presentaremos más adelante. El segundo eje se enfoca en la configuración de lugares específicos del territorio. En particular, se contribuye al conocimiento sobre la forma como emergen los conflictos, el riesgo y las valoraciones de la interacción entre lo urbano y lo ambiental en territorios donde se establecen asentamientos alternos, o en áreas críticas de la zona urbana del territorio municipal, distrital o metropolitano.

Los artículos presentan problemáticas de tres países de Latinoamérica (Colombia, México y Brasil), lo que enriquece la reflexión, pues permiten reconocer distintas miradas sobre las realidades socioambientales y urbanas en la región. Es importante destacar, en primer lugar, el trabajo de Amanda Amorocho, de la Universidad Industrial de Santander, quien, a partir del estudio del caso de las inundaciones del río de Oro en Girón (Santander), evidencia la necesidad de comprender el proceso de configuración de asentamientos humanos ilegales en zonas de riesgo. Mediante un estudio sobre las redes de migración con la aplicación del Análisis de Redes Sociales (ARS), la autora analiza las dinámicas sociales y socioambientales que dan origen a asentamientos informales, cuyo arrasamiento por desbordamientos de ríos ha generado una crisis humanitaria en el municipio.

El segundo artículo, presentado por Luis Leonardo Garavito, candidato a doctor en Estudios Ambientales y Urbanos del Colegio de México, expone aspectos específicos de la movilización por el agua en la Cuenca de México, en el Estado de México, y más precisamente en el Distrito Federal. El objetivo central de este trabajo es identificar y

jerarquizar las principales ideas y propuestas que esta movilización ofrece al sistema político y social, y, de otra parte, evaluar su aporte crítico y propositivo frente al actual orden social del agua en la región. Esta investigación también incluye un enfoque relacional mediante el ARS, el cual permite al autor evidenciar los significados compartidos y su producción simbólica por actores específicos, en un debate que tiene mayor reflexividad y efectos en el desarrollo de identidades colectivas frente al problema del agua en la región.

Ana Karina da Silva Bueno y Bastiaan Philip Reydon, de la Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP), y Tiago Santos Telles, del Instituto Agrônomo do Paraná, presentan un interesante estudio sobre la forma en la que se establecen asentamientos periurbanos en tierras de uso originalmente rural, viendo el compartimiento del mercado de tierras en 17 municipios del Estado de São Paulo, y haciendo una comparación detallada entre dos de ellos. Los autores muestran que la expansión urbana ilegal se da por un fenómeno de precios del suelo, originalmente atribuido a la Ley de protección de los manantiales de 1975, pero que, según ellos, se debe más bien a las políticas macroeconómicas, lo que tiene un alto impacto sobre las tierras rurales y el sistema hídrico de la región.

Por último, Constanza Zamudio Sossa, a partir de un trabajo realizado para el Departamento de Protección Ambiental de la Ciudad de Stuttgart (Alemania), expone un debate en torno a la revitalización de zonas urbanas en desuso y con peligros de contaminación. La autora cuestiona el enfoque de renovación urbana, evidenciando el potencial que estas áreas pueden ofrecer para que la revitalización muestre impactos, sobre todo en los procesos de cohesión social y de desarrollo urbano sostenible.

Las dos reseñas presentadas por las editoras al final del número se relacionan directamente con la sección temática. La primera se refiere al libro del italiano Alberto Magnaghi, titulado: *El proyecto local*, y la segunda, a la muy reciente obra coordinada por Gustavo Wilches-Chaux, titulada: *La red Tabaco de desarrollo endógeno: un proceso de crecimiento humano, unión comunitaria, construcción de alianzas y fortalecimiento territorial a partir del conflicto*. Los dos libros, aunque son textos de naturaleza muy distinta, manifiestan la necesidad de entender el territorio como el lugar de la cultura, y destacan la importancia del diálogo de saberes entre los actores del lugar y los actores emergentes para establecer proyectos sociales basados en las reglas tradicionales y acuerdos que faciliten territorios seguros y aptos para la vida.

En la sección general se presenta la contribución de Rodrigo Carmona sobre la dinámica sociopolítica y territorial en la implementación de intervenciones públicas en el ámbito local. El autor desarrolla su reflexión a partir del estudio de tres distritos de la Región Metropolitana de Buenos Aires, considerando distintas iniciativas locales en

materia de participación ciudadana y descentralización. Pretende dar cuenta no solo de las particularidades territoriales e institucionales que marcan diferencias en los procesos de construcción y reproducción del orden político local, sino también de las dinámicas y resultados de estas intervenciones públicas desarrolladas en los últimos años.

Por último, tenemos el gran gusto de informar a nuestros lectores, autores, evaluadores y a todos los colaboradores, así como a los socios de la ACIUR que, según lo anunció el Servicio Permanente de Indexación el pasado 8 de mayo, en el marco de la I Actualización 2011 del Índice Bibliográfico Nacional – Publindex, la revista fue indexada en la categoría B. La vigencia de esta indexación es de dos años, comprendidos entre el 1 de enero de 2011 y el 31 de diciembre de 2012. Este es el resultado de muchos y valiosos esfuerzos por cumplir con los estándares nacionales e internacionales de las revistas científicas. Muchas gracias a quienes han contribuido al excelente resultado de esta certificación, en especial a Diego Romero, María José Molano, Jaime Prada y Camilo Suárez, quienes desde la Universidad del Rosario han apoyado, o apoyan, el proceso editorial de nuestra revista científica.

DOLLY CRISTINA PALACIO
MARÍA CLARA VAN DER HAMMEN
THIERRY LULLE